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一六二 . 生 席 ：摩洛哥代表請求行使答辯權， 

現在本人再度請他發言。

一六三 . Mr.  SIDI BA B A  ( 摩洛哥）：我向大家 

道歉，因爲我要在辯論的現階段與再次就此項問題發 

言。我已經說過，現在再說一遍，我國代表團充分支 

持阿爾及利亞代表所說必須廢止一切形式殖民主義統 

治的話。本人故意不談目前那個關涉若干非洲國家的 

特殊問題。本人也像阿爾及利亞代表一樣，只願意談 

一般原則。不過我要說明，如果耍尊重管理國造留下 

來的殖民地界線，那末也就必須尊重那些涉及國與國 

間關係的國際協定以及行動自主國家所自由簽訂的協 

定。

一六四 . 主 席 ：我們業已審議完竣第十八屆會 

議程項目二十三，包括葡管各領土問題在內，該問題 

乃是這項目的一部分並經大會發交第四委員會審議。

—六五 . 本日午後通過的決議案 A/L.443 and 
Add.l and 2 提到大會關於南羅德西亞及西南非問題 

的決議案，這也就是說本屆會亦已審議完竣議程項目 

五十五及七十五。

議程項目二十四 

國際合作年籌備委員會報吿書(绩完

一六六 . 主 席 ：本人願在散會之前發表一項關 

於議程項目二十四“國際合作年錄備委員會報告書”的 

宣告。

一六七 . 大會想必記得，第一二六二次全體會議 

通過的決議草案〔A /L .4 3 3 /R ev .l〕在正文第五段中規 

定 “設置國際合作年委員會，由大會主席指派不超過十 

二個會員國組成之”。

一六八本人願意通知大會：本人業已依據該決 

議案規定進行各項必耍諮商，並在諮商後邀請若干國 

家參加該委員會並取得其同意，因此本人委派下列十 

二國爲國際合作年委員會委員國：阿根廷、加拿大、中 

非共和國、錫蘭、赛普勒斯、捷克斯拉夫、芬蘭、印度、愛 

爾蘭、賴比瑞亞、墨西哿及阿拉伯聯合共和國。

一六九 . 此項宣告發表後，本主席對第十八届會 

議程項目二十四採取的行動便告完畢 •了。

午後六時零五分散會

* 結第一二六二次舍談。

第一二七八次會議

一九六三年十二月十二日星期四午前十時三十分紐約

主席：Mr. Carlos SOSA RODRIGUEZ

(委內瑞拉）

議程項目二十五

改良大會工作方法専設委員會 

報吿書(績完

一 . 主 席 ：大會各會員國會記得當我們上次審 

議議程項目二十五時〔第一二五六次會議〕，我們曾決 

定延至第五委員會提出報吿書後再行審議可否裝置表 

決機械設備的問題。大會此刻已經收到第五委員會提 

送大會參考的報告書〔A/5645〕。此外並有十六個會員 

國提出的決議草案一件〔A /L .444 /R ev .l〕。

* 結第一二五六次舍議。

二 . Mr. LA N N U N G  (丹麥）：本人提出決議草 

案〔A /L .4 4 4 /R ev .l〕的陳述不用冗長。各會員國此刻 

當已收到足够的資料，並有充分機會獲悉在大會內裝 

置機械設備以供登錄及計算票數之用的優點。

二 . 經本大會於一九六二年十一月十一日（第一 

二五六次會議）一致核可的改良大會工作方法苏設委 

員會報告書〔A/5423〕，其中特別是附件八，已就第六 

委員會所設想的制度的運用及租貨與購置必驳設備的 

比較費用，向大會提供了淸楚的說明。從我們所擁有 

的資料可知機械表決方法將十分密切地依循大會此刻 

所採行的表決方法，不論其爲舉手表決法或唱名表 

決法。表決舉行時將盡如人意地明確無疑，各代表團 

都能看到它本身所投的票以及其他代表團所投的票 

如何記錄下來。計算票數時將如機械一般地毫無錯 

誤 。
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四.行政及预算問題諮詢委員會在其自身提送大 

會的報吿書〔A/5442〕中也從節省 ©  j 't時間及確保計 

算票數準確的觀點明白指出了表決機械設備的優點。 

它還特別捉到秘書處在後面這一點上所遭遇的困難。

五 . 在我們第一二五六次全體會議中，有好幾位 

發言人發表意見表示 f t 成裝E 機械設備，並且提到裝 

置此種設備可使大會及其所屬各委員會最有效工作的 

優點。另幾位發言人則表示若干保留。

六 . 第五委員會內伢續行交換意見。關於不建議 

於一九六四年就表決機械設備列入經费的提議在該委 

員會内迺絕大多數否決。該委員會此刻在其提送大會 

的報吿書中簡述在全體會議會堂或一個委員會會議室 

裝置此項設備試辦一年的费用以及若干其他準備性質 

工作的费用，進行後一項工作當屣有利，因在試辦成 

功時當可加以擴充而無過分之開支。

七.丹麥代表圈會同其他代表囤敬提請大會通過 

的決議草案〔A /L .4 4 4 /R e v .l〕授權秘書長進行裝S 上 

述設備，作爲試驗，同時遵循第五委員會所提議的範 

圍。但決議草案表示最好是在全體會議會堂中而不在 

某一個委員會會議室立即裝E 此種制度。它又規定由 

大會儘早審議照此進行以及在我們下一屆會期間所將 

舉辦的試驗的結果。

八 . 對於在大會內裝設登錄及計算票數的機械設 

備的提議所提出的唯一眞正異議是關於試驗費用的異 

議。對於這項較爲現代化的新制度，不論是用唱名法 

或舉手法舉行表決，可使表決工作得以完全明確進行， 

節省齊M時間，且確保完全準確，’ 並無爭論。最1E耍 

的是我認爲我們必須記住秘書處的受委代表咎經吿訴 

班設委員會、諮詢委員會和第五委員會說，現行辦法使 

他們無法確保他們所傅達會議主持人員的表決結果完 

全準確。鑒於我們在大會內對世界問題所作決定的重 

耍性，這種情勢顯然是不能忍受的，且與本組織的竚嚴 

不合。至於所預期的费用，本代表_及很多其他代表 

團確信可由因此做到的時間節省作爲補偾。因此我們 

相信此項試驗値得進行，而且一定會獲得良好結果，我 

們請所有代表團都投票赞成我們所據有的決議草案。

九 . Mr.  MOROZOV (蘇維埃社會主義共和國 

聯邦）：雖然會場座席空着一半，參加本項目的辯論的 

各代表團人數稀少，卻是造成了一種印象，，卽大會此 

刻第二次在全體會議中審議的這個項目，和很可能是

本組織前途命運所繫的若干極關蜇迆的國際問題，同 

屬一類。

一〇 . 若干代表_以値得用於更高明的使命的堅 

持不懈精神，繼續催促大會急促通過，我迆强調“急促 

通過 ”四字，一件決議案，這件決議案如果計及其赏際 

牽涉的全部經费，可能需要總支出近一百萬美元之鉅。

一一. 我說有些代表刚此刻企圖不顧任何代價在 

最後一刻，在本屆大會简直是就迆結束的這幾天，急 

促通過一件至少是核准走向那個方向的開始步驟的決 

議案。

一二 . 我將證明這些代表團的這種缺法，實在是 

顯示一種無理由的、我甚至要說是一種完全不能許可 

的輕舉妄動。

一 三 事 贲 上 ,在聯合國內使用所謂“電動表決設 

備 ”問題，已經由下列三個機關審讅過了，卽：改良大 

會工作方法翦設委員會、行政及預算問題諮詢委員會 

及大會第五委員會。

一四 . 所有三個機關的辯論有什麽共同之點呢？ 

其中沒有一個斷定確須建議大會通過像此刻有人向 

我們提出的決議案〔A /L .4 4 4 /R e v .l〕那樣的一個決議 

案，在大會的那些輔助機關中也沒有一個對問題的實 

體作有決定。

一五.改良大舍工作方法苏設委員會拒絕作任何 

確定的結論，因爲在該委員會討論這個問題時意見上 

發生了逭大分歧。該委員會並未建議大會通過此項決 

讅案，磁管取設委員會的措詞不免有些含糊，主張急促 

裝設電動表決系統的各代表_ 也企圖利用這種含糊， 

但先前在第一二五六次全體會議辯論本項目時，顯然 

可以沿出該委員會並未迚議裝設該項系統，也並未對 

問題作成H定的決定。

一六 . 在其他兩個機關，在我方纔所提到的兩個 

財政機關中，也發生了同樣的情形。那兩個機關僅僅 

審議了如果，我耍强調“如果 ”二字，大會決定裝設此 

種系統時可能因而發生的或有的財政後果。

一七 . 由此可見在財政機關，在行政及预算問題 

諮詢委員會也好，在第五委員會也好，所作的任何討 

論都不能認爲是建議大會通過此項決議案。

一八 . 這就證贲了我在陳述之始所作的結論，卽 

我們賦以硏究本問題的任務的三個機關中，沒有一個 

對問題作有任何 fl•定建議。在密議本問題的三個機關
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中，沒有一個向我們提出肯定提議說這項系統應予立 

卽裝設，並應採取步驟在一個或數個會議室中裝設此 

種設備，以期最後可能將大會其他會議室一體改裝， 

難道這是巧合嗎？

一九 . 這種情形並不是巧合。反之，它反映出關 

於這個問題各方意見極爲分歧。最後，第五委員會在 

第一〇四四次會議以三十六票對八票，棄權者三十，通 

過了若干有疑問和附條件的建議，表明如果大會就此 

事作成決定，則其费用將達如此這般的數額。甚至第 

五委員會通過提送這項措施所渉經費問題資料的決定 

時，也有三十八個代表團以一種或另一種方式拒不支 

持提送我們此刻所據有的資料及本報告書〔A/5645〕。 
總共僅有三十六個代表画支持提送資料，這如我所已 

經說過的，其本身並不是關於本問題的肯定的建議。

二〇 . 這項事實是改良大會工作方法尊設委員會 

討論本問題期間意見上所發生强烈差異的正式表現及 

後果。此項差異之所以發生，是因爲很多代表團認爲 

鑒於聯合國此刻的財政窘迫狀況，目前並無優先審議 

這項問題並對此事作肯定決定的必耍。

二一.這便是苏設委員會所以沒有作稂極決定的 

理由所在，雖然好幾個代表團和法律顧問竭力主張作 

成該項決定。該委員會拒絕照辦。

二二 . 以後在全體會議、在第五委員會和在行政 

及預算問題諮詢委員會的討論中發現了新事實，證明 

在專設委員會中反對採用這種制度的代表團是完全正 

確的。

二三 . 先說問題的財政方面，那些事實又證明了 

通常表決程序方面所遭遇的困難並不就證明我們此刻 

審議的決議草案如經通過，其所需恶的一切支出是應 

該的。

' 二四 . 在第五委員會中，有若干代表指出例如在 

十五年期間，電動表決系統可使每個會議室每年拇節 

費用最多六千美元，而裝設該項系統的费用則每年約 

需二萬美元。

二五 . 讓我們再舉一個實例。秘書長關於本問題 

的報告書〔A/5423〕說明爲一個會議室，我迆强調這只 

是一個會議室購置與裝設表決機械的估計費用將超過 

二十五萬美元，確數是二六八，七〇〇美元。此項設備一 

如予租賃而不予購置—— 附帶說一句，決議草案全未 

提到此種設備係購置或租货，雖然二者费用大異——

每年支出將仍達七八，七〇〇美元的龐大數額。而這 

一切只爲要使表決所费的時間節省幾分鐘。

二六 . 這衷發生了一個正當合理的問題，在先前 

討論時亦曾發生的問題：這個方法和這項決定是否眞 

會使全體會議和委員會會議所耗費的總時間大爲減少 

呢 ？還是電動表決系統的熱烈支持者爲這種想法而那 

樣心馳神往，已把這種系統的本身視爲是一種目的而 

忘卻這種系統和有裨於聯合國工作的任何其他技術工 

具一樣，祇是一種手段而不是一種目的呢？我們得到 

一個印象，卽有些熱中這種系統的人並不從與我們實 

際工作的關係上着眼，而企圖爲了與眞正改良大會的 

工作或是改進大會工作的組織絕少關係的理由而安裝 

這種系統。

二七 . 事實上，大會第十七屆會毎次全體會議平 

均僅投票一次有半。我耍爲這項數字的尶尬蹩扭道歉， 

但這是統計數字所顯示，而統計數字則是無可爭辯的。 

我耍重複說一句，每次全體會議平均投票一次有半， 

一次用舉手方式，半次用唱名表決方式。這一切共需 

時間約十三分鐘。由此可見爲了節省全體會議十分鐘 

的時間，我們竟需花費二十五萬美元或是每年付出租 

金八萬美元。

二八 . 當然，那些無意分擔此項支出或是祇想支 

付象徵性金額，例如說分擔百分之一的人們可能不會 

爲這些考慮所感動。可是，我們在座各位都是同一組 

織的成員，不論我們對於這個組織的經費分攤額是多 

是少，我們必須做謹愼節儉的經理人。試問各位能够 

暫時設想一個公司的董事會爲核准此項支出而召開的 

會議席上的企業家們在收到這種性質的槪算以後，還 

會決定繼績進行核准這項支出嗎 ?

二九.我不相信任何明達的人士會認爲他們具有 

大智慧或認爲他們在當前情形下已盡可能作了最明智 

的決定。然而儘管我們的主席作了我可以稱之爲特大 

的努力，大會很多次全體會議依然遲遲開始，這卻不 

幸是千眞萬確的事；我們的主席安排和主持我們的議 

事的方式，和他的前任相比，可以說是足資楷模。由 

於我們的缺乏紀律，會議開始的時間繼績遲延。

三〇 . 如果我們把節省十分鐘的時間和所需初步 

支出超過二十五萬美元或每年需付租金八萬美元的事 

''實兩相比較，我相信用不到在龐大獨佔企業受過專業 

訓練，只要是知道如何根據其所得薪俸而計劃其支出 

費用的人都會對這種提議感到駭異，這種提議表示其
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支持者已一時齊失了對於他們所主張的措施和該項措 

施所可能產生的K 際結果的相對關係的判斷力。

三一.如果有什麼束西可以稱之爲措趑失當的 

話 ，在最後一分鐘正値本屆大會卽將閉幕的時候，作這 

種勸誘我們採取某種行動方法的努力便是措置失當； 

我們未能適當地融會了解這些提議，倒耍恭順地投票 

贊成它們，從而發動一項結果會使我們浪費一百萬美 

元的計劃，這一百萬美元可以充作遠較合理有益的用 

途以應本組織的很多種需要。

三二.這還沒有提到這一百萬美元的金額將形成 

對於聯合國預算的重大負擔的事實，而聯合國的預算 

總是不斷增加，而且在常常是不合理的增加。

三三 . 就是爲了這些理由，所以當典設委員會、 

第五委員會及行政及預算問題諮詢委員會審議本問題 

時，我們是反對、是投票反對作此種決定的。

三四 . 現在我要論到文件 A /L .4 4 4 /R e v . l所載 

的決議草案。在我所已經說過的一切之外，很少耑耍 

補充的地方。我認爲這個決議案第一段的案文卽：

“授權秘書長安排於大會堂裝置電動表決設

備，試辦一年，另在一個或兩個委員會會議室進

行準備性質之其他工作，以便於試辦成功時得以

擴充此種制度而無過分之開支。”

由於我方纔所陳述的理由，是完全不能接受的。

三五 . 這一段末尾爲禮貌關係而加上的“而無過 

分之開支 ”一語並不改變亊情的本質，因爲從我們所擁 

有的文件可以十分明顯地看出，這項措施的總費用約 

需一百萬美元，如果支持本決議案者並不把這一點視 

爲過分的開支，那就是判斷力的問題了。我們有小心 

記帳的習惯；我們須爲在聯合國預算下花費的毎一分 

錢對我們的人民和政府負责，因此我們在這裏戬明我 

們將投票反對這一段。如果全體會議不顧我們方纔所 

提出的反對這種完全不正當浪費本組織財源的合理論 

據，還是保持這一段，我們保留就制止這種無理浪費 

的可能方法作出必耍論斷的權利。

三六.我們保留硏究本問題並採取我們可能認爲 

必要的步驟的權利，俾可避免參加需要爲絕不能改進 

我們工作的用途而支出金錢的措施，或是大體言之，參 

加最後分析起來與我們工作的安排及聯合國的活動並 

無任何根本關聯的措施。

三七 . 如果將決讅草案第一段麵去，我們不擬對 

第二段或前文提出異議，如此則決議草案將僅請秘書 

長將題爲 “裝設機械化表決工具”的項目列入第十九屈 

會臨時議程。

三八 . 我們認爲在以後幾年內，無論如何在本組 

織財政情況有重大改進以前，沒有理由恢復討論本間 

題。可是，旣然有若干代表_ 對這事表現相當興趣 , 
作爲一種合理的折衷辦法，我們認爲可能同意再度處 

理這事，不是操切地在大會行將閉幕的最後幾天，而 

是要用一種方式，使我們能够仔細硏討這項提議所牽 

涉的一切計算和因素。到那時也許可能在我們的輔助 

機關中再度審議這個問題，使大會無須像今天這樣未 

得那些機關提出任何建議而一定要作決定。那些機關 

曾對這事加以硏究，但如我所已經說過的，它們並未 

就這事提出秸極的建議。

三九 . 總之，我們反對在爲圖不顧幾十個代表幽 

秸極消極的反對，不惜任何代惯，在本屆會强人接受 

一項需要那樣蜇大费用的決定而造成的急切和矯揉造 

作的激昂概慨氣氛中通過這種性 f 〖的決定。

四〇 . 如果我們審議中的決讅草案保留第一段 , 
我們基於我方纔提到的理由，將投票反對這個決議草 

案。我們促請所有在堪設委員會及第五委員會中消極 

反對此項決定的代表圈，卽沒有支持決議草案的三十 

個代表囤，支持我們合理的折衷提讅，此項提議卽耍 

求丽去決議草案正文第一段而保留其餘部分。t 樣將 

使我們可以在我們全體同人，其中有很多已經離開紐 

約而正在大西洋上飛行或航行之中的人參加之下，再 

度冷靜地、適當地、認眞地和從容不迫地討論這個問題 

的贲體。

四一 . Mr.  S. K. SINGH ( 印度）：我們以充分

的敬意傾聽提出和說明決議草案〔A /L .4 4 4 /R e v .l〕的 

丹麥代表所作的陳述，也同樣傾聽蘇聯代表的發言。我 

將試圖很简略地講述本文件提出大會以及其所以可能 

獲得這種基礎極廣泛的共同支持所經過的階段，我希 

望後項事實是表示大會對於這辦的興趣，以及它對於 

本決議草案所擬採取的措施的同情。

四二.我們認爲我們大家可說都承認在過去十七 

年來本組織的工作方法已經逐漸地，雖_也許是不知 

不覺地，發生了若干改變；隨着本組織會員國的繼績 

不斷地增加，在最短期間可能會逹到一百二十個或者
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是一百二十五個，我們或須致意於考慮如何簡化我們 

的工作方法和如何節省時間。

四三.我將很愼重地論列反對本決議草案的任何 

提議。至於蘇聯代表的批評，我只想請大會注意文件 

A/5423, 他本人在該文件第五段中列名爲改良大會 

工作方法容設委員會委員之一。在同一文件中我們見 

到了下面的陳述：“本報告書經於一九六三年五月二 

十七日一致通過”。

四四.專設委員會報吿書第五十七段及第五十八 

段首先提出這項提議，在該委員會報吿書作成後，行 

政及預算問題諮詢委員會曾就該報告書提出報吿〔A /  

5442〕。以後這兩項文件便成爲一九六三年十月二十 

五日秘書長報告書〔A /C .5/991〕的基礎。這項報告書 

又經行政及預算問題諮詢委員會審議，並於其一九六 

三年十一月十二日報告書〔A/5604〕第十二段中提出 

報告。

四五.整個問題經於一九六三年十一月十九日提 

付第五委員會〔第一〇四四次會議〕討論。我要重複說 

一遍是 “討論”而不是決定。

四六.我們接到了根據這些討論而作成的一九六 

三年十二月九日的第五委員會報吿書〔A/5645〕，其 

中提到了全體會議中先前討論專設委員會報告書的經 

過 ，結果是通過了決議案一八九八 (十八)；這個決議 

案顯示出對於這項提議具有多量的同情以及大會盼望 

依循適當的規範和程式，俾可自行確保不致過分引起 

不必要的費用。

四七 . 當這事提出於第五委員會的時候，所討論 

的主要問題有兩個方面。第一個方面是選定適宜的時 

間。如果專設委員會建議將來或須裝置新的機械表決 

設備，就必須探取若干試驗措施，以確保有必要和可 

能安裝此種設備。 '

四八 . 就選定適宜的時間而論，我們的討論所依 

循的主要考慮是目前爲一九六四年訂有聯合國會所主 

要保養及改建工作，在這個時候，地毯、座位、電氣裝 

置、線路等等都將在拆除及改裝的過程中，所以這類試 

驗便於在這時開始。關於時宜問題說到這裏爲止。

四九.第五委員會的另一個考慮是這項試驗應在 

大會堂中舉辦，抑應在委員會會議室之一舉辦。很明 

顯的，大會堂是我們最大的會堂，在這裏舉行的表決 

也最爲金要。經過適當討論之後，我記得是由於紐西 

蘭代表的請求，秘書長辦公廳主任Mr. Narasimhan

曾出席第五委員會發表意見。基於該項意見、基於秘 

書長的建議、基於諮詢委員會的建議、基於專設委員會 

的倡導和堅持，第五委員會纔決定提出它所作的建 

議。

五〇 . 第五委員會並沒有忘郤所牽涉的經費問 

題 ；如第五委員會第一〇四四次會議的紀錄所顯示， 

所牽渉的經費問題計及了一切此項支出是否必要的問 

題。

五一.關於這項試驗的支出必須從兩個角度來觀 

察。第一，如果我們現時不承擔此項支出，待三、四年 

後需要更見迫切時，我們也許不得不承擔較我們現時 

所承擔或可能承擔的支出至少多三、四倍的支出。

五二.另一項考慮是耗費三萬八千美元的金額作 

爲租賃費用是否明智。但如 “試驗措施 ”一詞所示，我們 

不能在這個試驗階段勸告本組織購置表決機械設備。 

關於這一點考慮的結果已以第五委員會報告書〔A /  

5645〕的形式提交大會，其中毫無隱瞞的地方，也毫無 

含糊忽略的地方。

五三.我們認爲第五委員會建議的措詞略有含 

混。在第五委員會討論期間似乎有一種公意，即我們 

之中大多數認爲大會堂之所需更爲重大、更爲迫切，因 

此共同提案人企圖在決議草案內表明我們認爲大會堂 

應儘先辦理。

五四.關於在一兩個委員會會議室中進行試驗工 

作 ，我們給予本組織行政首長以若干伸縮餘地。

五五 . 我們贊成這項決議草案，這並不是因爲我 

們要本組織不必要或是不正當地耗費金錢，而是因爲 

我們在現時承擔這項支出，也許在日後可以節省更多 

的金錢。鑒於改良大會工作方法專設委員會的意見， 

此事並非不可能。我們提出這項決議草案，也許是爲 

長時期經濟着想而不是爲短時期費用着想。 .

五六.蘇聯代表强調他從這個決議草案顯然可以 

看出缺乏切實有效的管理。我只想說在第五委員會內 

對於國際學校也曾提出過同樣的論點。我認爲在我們 

國內和國際生活中，有若干活動部門是不能憑商業觀 

點和商業上的資產負債表來判斷的。我希望學校、國 

家議會以及在所有國際議會中也許是最神聖的本組織 

皆屬於這一類。

五七 . 請許我在作總結時請大會注意：如果大會 

經過適當的考慮，同意爲改進我們的工作方法、爲革新 

我們的工作程序、也爲節省時間而在每年一億零五百
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萬或一億翠六百萬美元的總预算中承扔一萬二千美元 

的額外支出，當不爲過多。且說這是甸牙利代表所 

4 的數字，他 f t在第五委员舍内十分詳盡地論列這一 

點，企圖證示在扣除相當款額後，最後結算起來我們 

也許耍負擔額外支出毎年約計一萬二千美元，這個數 

宇並非一定爲我們共同提案人所接受。但縱使爲辯論 

方便起見，我們接受這個數字，豈不是也得從爲這個 

有一億尜五百萬或一僚琢六百萬美元预灯的飢織改 

纸工作和節®時間的關係上來觀察這個數字方始公平 

”丨:,?
五八 . Mr.  M ATH EW  (聯合王國）：丹麥代表 

提出決議草案〔A /L .4 4 4 /R e v .l〕時極爲巧妙得當，極 

爲妮娓動人。在表決該決讅草案以前，我要論及一兩 

點，以充說明本代表函的投票理由。聯合王國代表_  
有意支持這項決讅草案。

五九 . 在我們論及決讅草案時，我們首先注意到 

關於费用估計有兩個問題。第一，费用估計是基於某 

一種電子裝 IS的硏究。我們之中具有議會知識及經驗 

的人都知道有若干種不同的電子裝 { S及其他裝蹬存 

在 ，而且很可能對這些裝F i具有經驗。我知道丹麥代表 

本人便對這些裝歡中的若干種具有經驗。在其他國家 

則不僅有不同類型的甯動設備，而且還有種種非電子 

裝E , 我認爲這種裝E 充分具有電子裝 I I的優點，這 

些優點首先是舉行表決的迅速，第二是絕對正確。-

六〇 . 如果我可以的話，我願很简略地提到我看 

到日本議會中施用的一種非® 子裝置，我確信日本代 

表當能就這種裝 fS對各代表作更多的報導。在這種制 

度下，進行投票的議會議員手執不同顔色的標誌，由 

傅達收集並送至主席S ，放0 於木匝列成的計數標尺 

的前面，即可由書記很迅速地詖出赞成者、反對者及棄 

權者的票數。這是一種很少需要保费維持的简單裝置； 

它全然是一種人工的方法，無須任何電子力或電力或 

其他物件，它不■ 有迎用简便的梃點，而且有點票迅 

速的優點。

六一 . 在這衷我要補充說，我是議會法苏家，我 

相信我們應當記住，投票有如很多旁的事情樣，乃 

是一種象徵。我們切不可以對它抱刻板的想法，認爲 

它祇是記錄個別議員、或在本大會內祇是記錄某一代 

表_ 所採取的立場。例如我們在衆議院內便向來固執 

國會議員必須在身體励作上贲際站立於投 “赞成”或 

“反對 ”票的走靡中並通過投票市務員。我們認爲在一

個議員以實際行動從事投票的象徵式的身體動作中， 

確有一些惯値、一些長處，如果你苔歡的話也可說有一 

嗤魔力。我想當舉行這項試驗的時候，我們也許應該 

記住在表決的這一方面有一些價値，而且作決定畢竟 

是辯論達到了終極點，在這時候應該有一些小小的儀 

式。

六二. 在審讅我們面前的费用估計時所應注意的 

第二點是這項佔計 ;K•際上是基於委員會會議室的裝置 

m , 而不是基於大會堂的裝 i s 费。我們聯合王國代表 

囤自然假定會同時在美利堅合衆國及其他國家向更多 

的商家招標。我們歡迎能做到這一點以及接着自然應 

當舉行的精密審查，俾結果爲我們此刻置身所在的這 

個會議廳所選定的方法最爲有效、最爲適宜而價錢又 

设爲公道。

六三.在這裏我耍補充說我們希望在審議各商家 

所建議的裝置時，能於純粹技術效率及財政考慮之外 

顧到另一項考慮，就是審美方面。我相信本大會中很 

可能有些代表看到過紀錄牌掛在主席臺上方或會議廳 

丨监壁上的電子裝置，這種紀錄牌十分難看，和那個會 

議廳的裝璜有欠調和。我希望不因安裝這種設備者的 

偏_盧技術方面的意見而忽略審美方面的考慮，我希望 

這種設備能與我們的會議廳相諧調。

六四.我還耍說秘書處在大會全體會議中點票及 

獲得迅速正確的紀錄方面所迺遇的困難同樣發生於委 

員會會議室中，而且也許差不多和在全體會議中同樣 

地頻繁。因此我希望大家記住這一點，在其他兩個會 

議室中也能完成準備工作。

六五 . 在提出這些意見之後，本代表團準備支持 

印度及其他共同提案國所倡議而由丹麥代表那樣巧妙 

提出的提案。這項提案便是大會堂內應裝置電動表決 

設備，並應酌量情形在一兩個委員會會議室內完成準 

備工作，俾得於試驗如告成功時，將來擴大此種裝置 

而不致費用過大。在這種情形下，本代表團準備支持 

這項決議草案。

六六 . Mr.  T A R D O S (甸牙利）：在第五委員會

辯論本項目期間，甸牙利代表團反對裝置機械表決設 

備。我們曾提出一系列足以令人折服的事實和數字以 

支持我們的立場，此刻無須加以複述，因爲第五委員 

會報告書內載有這些意見。我們論據的結語是與本代 

表團所提議的在點票時節省更多時間和獲得更正確結 

果的措施的费用相比較，裝粒機械表決設備的結果將
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表示每一合讅室每年至少將损失一萬二千美元。以本 

組織目前財政情形，實無力負扔這種奢侈费用。因此 

笫五委員會內的討論不僅如印度代表所說關涉試驗的 

時間及地點問題，而且還關涉試驗本身的是否得當的 

問題。因爲決讅草案〔A /L .444 /R ev .l〕提案人不顕本 

代表囤的意見以及該委員會內很多方面對採用這種裝 

[3的赏際效用所表示的疑慮，本代表囤將不得不投票 

反對決議草案的現有案文。

六七 . Mr.  Y O ST  (美利堅合衆國）：我不想使這 

項爭執問題更加混浠複雜，可是我們認爲我們必須强 

調一點。這個電動表決問題業經專設委員會以好幾個 

星期的時間很透澈地審議過了，並已就其優點與缺點 

提出詳細的說明。坦白說來，我們對於其優點或缺點 

的是否極其令人信服還沒有確定我們的態度，但我們 

認爲整個說來，優點足够重大，値得作一赉試驗。因 

此我們一貫支持翦設委員會所首先提出的這項提案， 

即此項裝0 應在委員會會議室之一先行試辦，並應利 

用下一年進行改建工程所提供的機會在其他會議室作 

若干準備，俾於試驗成功從事擴充此種裝置時耗费可 

以大爲減少。

六八 . 如我所說，我們向來設想此項試驗將在 

委員會會議室之一舉行。因此我們對於方纔所分發的 

決議草案最後加以修改，建議在大會堂本身舉行試驗 

一事頗爲困惑不解。我們認爲這樣做法的費用或將較 

大，但是更加重耍的是我們也認爲如果在本會堂內裝 

硿此種設備，就會減少試驗的意味，我們也擔心它會 

更加確定地影響在試驗一年後大會所想要作成的最後 

決定。因此我們認爲原先提出的決議草案的措詞較爲 

可取，該項措詞主張授權秘書長在大會堂或委員會會 

議室舉行試驗。我們必然.會建議在委員會會議室中舉 

行試驗。所以我們極希望決議草案提案人能够認爲可 

能回復到他們早先的措詞，其中提出了兩種可供選擇 

的方法。

六九 . 主 席 ：發言人名單上此刻已不再有任何 

發言人，我們將對十六國決議草案〔A /L .4 4 4 /R e v .l〕 

進行表決。

七〇 . 我請蘇聯代表就程序問題發言。

七一 . Mr.  MOROZOV (蘇維埃社會主義共和 

國聯邦）：因爲我們即將開始表決，我請求單獨表決正 

文第一段。這是我的第一個動議。

七二 . 第二，我請求對正文第一段及整個決議草 

案舉行唱名表決。

七三.我也請求對第二個決議草案舉行唱名表 

決，該決議草案關渉經費問題。

七四 . 雖然或許無須我作此一舉，我還是耍指出： 

依照患章及議事規則，通過這些決議須經三分之二多 

數同意。

七五 . 主 席 ：如大會各代表所聽到的，蘇聯代 

表請求単獨表決決議草案正文第一段。他還請求對這 

一段及整個決議草案舉行唱名表決。

七六.我要請蘇聯代表注意大會的前面只有一件 

決讅草案；關於大會此刻所審議的案文所牽涉的經費 

問題，並無決議草案存在，所有者只是第五委員會報 

告書〔A/5645〕。由此可見大會只據有一件決議草案。

七七 . 依照大會議事規則第九十一條，並鑒於蘇 

聯代表提出的請求，如果沒有異議，我即將決議草案 

正文第一段首先付表決。

舉行唱名表決。

主席抽线決定，由中砟共和國首先表決。

货成者：中非共和國、查德、智利、中國、剛果（布 

拉薩市）、哥斯大黎加、费普勒斯、達荷美、丹麥、芬蘭、 

法蘭西、瓜地馬泣、印度、印度尼西亞、伊拉克、愛爾蘭、 

以色列、義大利、牙貢加、日本、科威特、賴比瑞亞、利比 

亞、盧森堡、馬達加斯加、馬來西亞、尼泊爾、荷蘭、奈及 

利亞、挪威、巴基斯坦、巴拿馬、巴拉圭、獅子山、南非、 

西班矛、瑞典、泰國、土耳其、阿拉伯聯合共和國、大不 

列頭及北愛爾蘭聯合王國、委內瑞拉、南斯拉夫、阿富 

汗、阿根廷、比利時、玻利維亞、巴西、喀麥隆、加拿大。

反對者：剛果( 雷堡市）、捷克斯拉夫、甸牙利、蒙 

古、波蘭、羅馬尼亞、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇 

維埃社會主義共和國聯邦、保加利亞、白俄羅斯蘇維埃 

社會主義共和國。

紊權者：錫蘭、衣索比亞、幾內亞、象牙海岸、約 

且、黎巴嫩 (茅利塔尼亞、墨西哥、紐西蘭、秘魯、葡萄 

牙、塞內加爾、索馬利亞、蘇丹、突尼西亞、美利堅合衆 

國、阿爾及利亞、澳大利亞、奧地利、緬甸、布隆提、柬埔

寨。

第一段經以五十票對十票通過，棄權者二十二。
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七八 . 主 席 ：我們現在表決整個決議草案，包 

括正文第一段在內。

舉行唱名表決。

主席抽战決定，由保加利亞首先表決。

赞成者：喀麥隆、加傘大、中非共和國、査德、智 

利、中國、剛果 ( 布拉薩市）、哥斯大黎加、弈普勒斯、達 

荷美、丹麥、芬蘭、法蘭西、瓜地馬拉、印度、印度尼西 

亞、伊拉克、愛爾蘭、以色列、義大利、牙 H 加、日本、科 

威特、賴比瑞蓝、利比亞、盧森堡、馬達加斯加、馬來西 

亞、尼泊爾、荷蘭、奈及利亞、挪威、巴基斯坦、巴拿馬、 

巴拉圭、獅子山、南非、西班牙、瑞典、泰國、土耳其、阿 

拉伯聯合共和國、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、委內 

瑞拉、南斯拉夫、阿富汗、阿根廷、比利時、玻利維亞、巴 

西。

反對者：白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、剛果 

( 讲堡市）、捷克斯拉夫、甸牙利、蒙古、波蘭、羅馬尼亞、 

烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義共和 

國聯邦。

紊權者：緬甸、布隆提、柬埔寨、錫蘭、衣索比亜、 

幾內亞、象牙海岸、約旦、寮國、黎巴嫩、茅利塔尼亞、墨 

西哥、紐西蘭、秘魯、葡萄牙、盧安達、塞內加爾、索馬利 

亞、蘇丹、美利堅合衆國、阿爾及利亞、澳大利亞、奧地 

利。

決議草案經以五十一票對十票通過，棄權者二十

二 o

七九 . . 主 席 ：我們審議讅程項目二十五至此已

告結束。

午後十二時二十分散會

第一二七九次會議

-九六三年十二月十二日星期四午後三時紐约

主席：Mr. Carlos SOSA RODRIGUEZ 

( 委內瑞拉）

議程項目三十八 

聯合國難民事宜高級專員報吿書

第三委員會報告書（A/5643)

議程項目四十八 

國際人權盟約草案

笫三委員會報告書（A/5655)

議程項目七十克 

定一九六八年爲國際人權年

議程項目四十、四十一、四十二、四十四、 

四十五及四十六 

關於婚姻之同意、結婚最低年齡及婚姻登 

記之建議草案••經濟暨社會理事會報 

吿書 

加速增進尊重人權及基本自由之措施： 

經濟暨社會理事會報吿書 

種族偏見及民族與宗敎不容異己之現象： 

秘書長報吿書 

消除宗敎上一切形式不容異己之 

宣言草案

第三委員會報告書（A/5660) 庇護權宣言草案


